
25 мая в Москве в Крем
левском Дворце съездов на
чал свою работу Съезд на
родных депутатов Союза 
Советских Социалистических 
Республик. Всем нам пре
красно известно, сколь не
прост был ход предвыборной 
кампании в стране. С заду
шевными надеждами изби
рателей, людей, страстно бо
леющих за судьбу Отчизны, 
сопряжена работа нынешнего 
форума.
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Будь у нас позади пять, 
десять таких съездов, не го
воря уже о столетиях жиз
ни общества в условиях де
мократии, сегодня мы бы 
располагали иными, более 
олизкими к единым и обя
зательно передовыми стан
дартами. Имеются в виду
и депутаты, и оощесгво в 
целом. А пока что консоли
дация сил на прогрессивной 
платформе остается животре
пещущей, очень труднодо
стижимой, как показывает 
ход работы Съезда, но чре
звычайно необходимой за
дачей.

Как с горечью можно бы
ло убедиться, и по сей день, 
и причем где — в парламен
те страны, есть желающие, 
как выразился один депутат, 
оградить себя китайской 
стеной от народа, поборники 
«порядка», которые пытают
ся заглушить аплодисмента
ми тех, кто предупреждает 
об опасности.

Эйфория от степени глас
ности в работе Съезда, упо
ение открытостью суждений 
и смелостью депутатов 
очень скоро улетучатся, ес
ли уже не ушли. Сегодня 
идет очень взыскательный 
разговор и про эту сторону 
экрана. Народ, и тут нет ни 
малейшего преувеличения, 
весь народ сейчас очень 
строго оценивает и каждого 
депутата в отдельности, и 
делегации в целом. Сопос
тавляет вопросы и ответы, 
аргументы «за» и суждения 
«против». Как и предполага
лось, Съезд стал ареной ост
рой борьбы взглядов, под
ходов, интересов. Понятно

упорство, с каким депута
ты' и отдельные делегации 
добиваются поставленной 
цели, но никто не должен 
тешить себя надеждой, что 
останутся без оценки масс 
средства, которыми кое-кто 
этой цели добивается. Фак
ты о закулисных играх, пред
шествовавших выдвижению 
в Верховный Совет, не были 
оспорены, равно как и пря
мые вопросы, адресован
ные конкретным названным 
лицам, остались без ответа. 
Но они остались также в 
сознании тех, кто находился 
по эту сторону экрана, ■— у 
избирателей с их новыми 
правами.

Прямая трансляция из 
Дворца съездов, безуслов
но, создала совершенно но
вую атмосферу как на са
мом Съезде, так и в обще
стве в целом. Обращает на 
себя внимание, что практи
чески не просят слова депу
таты из числа крупных пар
тийных, советских и хозяй
ственных работников.

Налицо и еще один пот
рясающий факт, выявлен
ный Съездом: сколько мы 
за эти несколько дней от
крыли интересных, принци
пиальных, государственно 
мыслящих людей, о чьем 
существовании даже не подо
зревали. Мы привыкли к 
мельканию одних и тех же 
лиц на телеэкране и страни
цах печати, мы сетовали на 
недостаток личностей и та
лантов, на затухание «про
винции»...

Мы ошиблись. И это тот 
редкий случай, когда в ошиб
ке радостно признаваться.

Благодарна 

за доброту

п чуткость
В 1986 году я стала пен

сионеркой. Осталась одна 
в неблагоустроенной кварти
ре, в которой требовался ре
монт. Ремонт по состоянию 
здоровья был мне не по си
лам. Стало страшно, каза
лось, что никто теперь уже 
не вспомнит, никто не помо
жет, оказалось, это не так, 
Спасибо моим дорогим кол
легам по лафедре англий
ского языка: Эре Федоров
не. Светлане пиколаевне, 
Ольге Александровне, эна-я 
мое состояние, они обрати
лись в профком с просьбой 
о выделении мне благоуст
роенной квартиры. Кварти
ру выделили. Спасибо за это 
и профкому института. Со 
стороны Александра Ивано
вича, Веры Ивановны, 
Альберта Петровича я 
встретила взаимопонимание, 
человеческое участие. Спа
сибо семье Липово,к, в квар
тиру которых въехала. В 
этой семье ко мне отнес
лись по-родственному, под
держали морально. Сергей 
Львович и перевез меня в 
свою бывшую квартиру.

Радует, что вокруг оказа
лись хорошие, добрые, чут
кие люди. Огромное спа
сибо вам.

Л. ЕГОРОВА.
Думать о дне завтрашнем

СПЕЦИАЛИСТЫ по ох
ране природы говорят сегод
ня о тотальном экологиче
ском невежестве перед ли
цом новых задач, о необ
ходимости прививать эко
логическое мышление пре
жде всего хозяйственным ру
ководителям, широко про
пагандировать среди населе
ния экологическую и право
вую грамотность, уваже
ние к экологическим нормам.

Ученые всего мира счи
тают, что состояние отноше
ний общества и природы 
можно назвать сегодня эко
логическим кризисом. Не 
будем перечислять точкл 
зрения зарубежных специ
алистов, полные глубокого 
пессимизма, ощущения эко
логической обреченности 
человечества, страха эколо
гического тупика. Нас се
годня волнуют и наши соб
ственные болезни, судьба 
целых регионов и отдель
ных городов, таких, как 
Красноярок или Н и ж н и й  Та
гил. В эпоху гласности эго 
все стало предметом об
суждения широких слоев 
общественности.

ТЕРМИН «экология» бе
рет свое начало в XIX веке. 
Его буквальный перевод с 
греческого: «изучение соб
ственного дома». Когда-то 
этот термин относили только, 
к взаимосвязи между расти
тельными и животными со
обществами и окружающей 
средой. Важнейшей ча
стью этой среды является 
атмосферный воздух. Как
известно, наибольшей за
грязненности он подвержен 
в крупных городах.

В результате ряда меди
цинских обследований насе

ления в 1988 году установ
лен рост уровня общей за
болеваемости детей по 
сравнению с 1983 годом от
3,3 до 5,5 раз. Увеличи
лась заболеваемость желе
зодефицитными анемиями 
(малокровие). У детей уста
новлен достоверный сдвиг в 
системе иммунитета.

Врачи - педиатры приво
дят данные об увеличении 
на 16 процентов числа 
детей, умерших по причине 
генетических уродств, по 
сравнению с 1985 годом. 
Все это происходит по ви
не самого человека. Из-за 
несогласованности различ
ных министерств и ведомств. 
Одно министерство (Мин
здрав и Госком природы 
СССР) пишет письма о за
прете строительства, приемки 
и эксплуатации ряда пред
приятий химической про
мышленности. А реакция на 
это НИИ Газпрома СССР 
совсем иная — спешное со
оружение второй, третьей и 
т. д. очередей. Есть и дру
гая сторона медали. Сам 
проект завода обеспечивает 
экологическую безопасность 
зоны, но строители оставили 
массу недоделок, главным 
образом на сооружениях 
и установках по предотвра
щению загрязнения окружа
ющей среды. Строительство 
некоторых объектов не за
вершается в течение многих 
лет работы предприятия. 
Кроме того, заводчане по
стоянно допускают наруше
ние технологии производ
ства, из-за чего происходят 
выбросы различных окисей, 
ангидридов, сернистого га
за, во много раз превышаю
щие предельно допусти

мые концентрации. В городах 
и промышленных центрах, 
в которых проживает 18% 
всего населения страны, 
то есть свыше 50 млн. че
ловек, концентрация в воз
духе загрязняющих веществ 
превышает предельно до
пускаемые нормы в 10 и 
более раз.

Не лучше положен^ в 
морях. Загрязнена Балтика. 
В Азовском море улов цен
ных рыб упал за последние 
40 лет в 10 раз. В Каспий
ском море концентрация 
только фенола уже сейчас 
превышает допустимые нор
мы в несколько раз. Содер
жание нефтепродуктов в 
Черном море в два раза 
выше нормы. В результате 
неправильной обработки 
почв, бесконтрольного при
менения минеральных удоб
рений, пестицидов и герби
цидов за последние 20 лет 
снизилось естественноое пло
дородие почв, упало со
держание гумуса в черно
земах. Миллионы гектаров 
пашни засолены. Леса усы
хают на площади более 600 
тыс. га. За последние 10 
лет на охрану природы было 
затрачено около 70 млрд. 
руб. — сумма, безусловно, 
немалая. Но израсходована 
она только на строительство 
очистных сооружений. Стро
ительство ведется медленно, 
эффективность очистки 
очень низка. Надо заметить, 
например, что в США в 
1988 году израсходовано на 
охрану природы 80 млрд. 
долларов.

Убежден, что финансиро
вание природоохранитель
ной деятельности должно

(Окончание на 2-й стр.).

СЕССИЯ
Спросите у любого студен

та: отчего у него такой оза
боченный вид? В ответ не
пременно услышите: «Как же, 
сессия!» Да, началось самое 
напряженное и суматошное 
для студентов время в году, 
и подготовка к экзаменам 
идет полным ходом: повто
ряются темы, пишутся кон
спекты, а кое-где шпаргал
ки... Каждый студент поли
технического института 
предстанет перед строгим 
экзаменатором.

Мы еще расскажем о хо- * 
де и . итогах сессии на стра
ницах газеты. А пока же
лаем всем ее участникам 
успеха!

5 июня — Всемирный день охраны окружающей среды
определены постановлением 
Цк Ччмэи и Совета Мини
стров СсСб «и коренной 
перестройке дела охраны 
природы» (.январь, 1988 г.). 
Б целях совершенствова
ния системы управления 
эгой сферой действует Го
сударственный комитет
сС сн  по охране природы. 
1989 год, по существу, на
чинает реализацию долго
временных природоохрани
тельных мер, содержащихся 
в проекте Концепции эко
номического и социального 
развития страны до 2005 
года. Здесь свое веское сло
во пора сказать как фунда
ментальной, так и приклад
ной науке. На это направлен 
и ряд законов нашего госу
дарства (об охране расте
ний, водоемов, атмосфер
ного воздуха, сокращения 
вредных выбросов в атмос
феру) и организационные ме
ры.

Человечеству, которое уже 
сегодня приближается к ше
сти миллиардам, нужно все 
больше и больше материаль
ных и социальных благ. Ис
точник их один — наша Зем
ля, ее ресурсы. Только со
вместными усилиями, раз
витием международного со
трудничества в экологиче
ской сфере можно обеспе
чить существование буду
щих поколений на планете 
Земля

Сегодня перед человече
ством во весь рост встает 
проблема охраны окружа
ющей среды, В условиях, ко
гда будущее всего человече
ства зависит от согласован
ных действий государств 
и народов, никто не имеет 
права «переждать на обо
чине». Потери сельскохо
зяйственных угодий и почв, 
сведение тропических ле
сов, 'истощение генетиче
ских ресурсов, глобальные 
изменения климата в ре
зультате «парникового эф
фекта», загрязнение атмос
феры и водных пространств, 
отравление окружающей сре
ды вреДными отходами ант
ропогенной деятельности — 
таков неполный перечень 
экологических нарушений, 
имеющих международные, 
трансграничные последствия. 
Со всей очевидностью и 
тревожной остротой встает 
вопрос о необходимости но
вого экономического мыш
ления. осознания того, что 
человек не царь природы, а 
лишь часть ее; в основу это
го нового отношения следу
ет положить разумность пот
ребностей, чувство береж
ливости, знание природы. 
В нашей стране еще не из
дана карта экологического 
кризиса, но она представ
ляется без особого труда и 
во всем своем масштабе: 
Черное, Азовское, Балтий
ское моря, Ладога, Байкал,

Волго-Каспийскии бассейн, 
Кара-Богаз-Гол, Арал..., На 
востоке и западе, севере и
юге чадят и сбрасывают свои 
губительные стоки заводы, 
фабрики, котельные; усерд
ствуют нефтяники, энерге
тики, сельское хозяйство. 
Стремимся возвращать на
сыщенные нитратами про
дукты, но средства контро
ля пока у нас ничтожны. От 
экологически грамотных ре
шений зависит и экономи
ческая эффективность об
щественного производства. 
Экологическое хозяйство
вание включает в себя стро
ительство очистных соору
жений, их правильную экс
плуатацию, применение про
грессивных технологий,
природовосстановительн ы е 
работы.. Самые решительные 
меры для защиты природы
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В 1963 г. в докладе спе
циальной Комиссии Управ

ления по науке и технике 
и национального научного 
фонда США президенту 
страны было изложено: 
«Ьлагосостояние науки и 
ооороноспособность стра
ны сейчас определяются не 
сырьем, не минеральными 
и другими природными ре
сурсами и даже не капи
талом. Решающим источни
ком экономического роста 
все больше становятся зна
ния, а также индивидуальная 
и общественная способность 
их использования. Носители 
и генераторы новых знаний 
— ученые, конструкторы, ин
женеры, врачи, педагоги и 
др. специалисты. Поэтому 
центр тяжести в политиче
ском. противостоянии миро
вых держав все сильнее сме
щается в сферу высшего об
разования. Страна, не об
ладающая системой образо
вания, способной подгото
вить кадры высшей квали
фикации, неизбежно отста
ет в технике и технологии. 
В политическом соперниче
стве она не имеет шансов 
на успех». Национальный за
кон о высшем образовании 
был принят еще раньше, в 
1958 г., на такой шаг США 
толкнули успехи советской 
космической программы. На 
этот момент времени СССР 
расходовал на подготовку 
кадров 10% национального 
дохода (на науку 12 %), в 
США — 4 и/о, 5% соответст
венно. В 1986 г. соотноше
ние уже не в нашу пользу: 
в США — 7,5% (около 25,0 
млрд. долларов), в СССР — 
2,7% (4,1 млрд. руб.).

Интересно и соотношение 
специалистов с высшим об
разованием. Еще в начале 
60-х годов в США их было
4,7 млн., в СССР 3,9 млн., 
сейчас 5,1 и 10 млн., при
чем в экономике США за
нято 1,51 млн., в СССР — 
5,5 млн. с производительно
стью труда 7— 12 7о от до
стигнутой в США и Запад
ной Европе. Интересны и 
следующие данные: в СССР 
в рабочие ушло 1,5 млн. че
ловек с высшим образовани
ем, 60% инженеров-жен- 
щин, 43% специалистов за
кончили вуз по вечерней и 
заочной формам. Отсюда и 
зарплата инженеров: в США 
в среднем 3,3 тыс. долларов 
в месяц, о зарплате наших 
инженеров — неудобно при
водить всем известные руб
ли в месяц.

ПРОБЛЕМЫ И СУЖДЕНИЯ

ЧТО ДЕЛАТЬ,
ЧТОБЫ ИНСТИТУТ БЫЛ,
И БЫЛ ЭКОНОМИЧЕСКИ 

ЦЕЛЕСООБРАЗНЫМ?

Еще одна беда. Если выс
шее образование в передо
вых странах в основном со
риентировано на умение до
бровольно получать и ис
пользовать знания, то оте
чественная высшая школа 
— на достижение минималь
ных знаний с обязательным 
принуждением обучаемых, 
причем большее время пре
подавателей тратится на 
«худших» студентов (а выс
шая квалификация препода
вателей — на безотрывные 
формы). Выработался основ
ной девиз не только студен
тов: «Не высовывайся!». Ву
зы выпускают зачастую из 
потенциальных генераторов 
идей исполнителей, специа- 
листов-винтиков — вот со
циальный заказ периода за
стоя, да и в меру своих сил 
продолжающий действовать 
и сейчас.

Но к перестройке высшей 
школы, хоть и с опоздани
ем в четверть века, мы все- 
таки приступаем. Приступа
ем в условиях острой не
хватки средств, при отста
лой материально-технической 
базе и крайне слабом ин
формационном обеспечении, 
собственно, производство 
специалистов находится в 
том же состоянии, что и 
сфера материального произ
водства. Но производство 
есть производство, кто-то 
должен делать заказ, при
чем с прогнозом потребно
сти количества и качества 
специалистов не менее чем 
на 5—7 лет и на отдаленное

будущее. Если ориентиро
ваться на передовые зару
бежные страны, то в целом 
по стране прием неоиходи- 
мо сократить в 2—2 ,о ра
за, а выпуск в 8—4 раза. 
Следует забыть о таком по
казателе, как «сохранность 

контингента», во всяком слу
чае, не принимать его во 
внимание (в США в сред
нем из 100 поступивших 
заканчивают 43 человека, 
Англии, Ф Р Г  — 50, Японии 
— 60). В вузах не должно 
быть местного стандарта, 
стандарт специалиста может 
быть только высшим, миро
вым.

Если вернуться к информа
ционному (техническому) 
обеспечению, то «загниваю
щим» можно завидовать: 
только в одном Хьюстонском 
университете 4 СВЧ-линии 
объединяют в сеть 9000 пер
сональных 1Ь-разрядных
ЭВМ, действуют 350 супер- 
мини ddWl типа BAKC-78U, 
каждому из 30 тыс. студен
тов предоставляется возмож
ность 20 часов в сутки ра
ботать с лучшими вычисли
тельными системами, иметь 
доступ в любую библиотеку 
мира, не отрываясь от дис
плея. Это больше, чем во 
всех вузах страны.

Еще один ретроспектив
ный подход. В США две 
трети фундаментальных ис
следований проводятся в ву
зах, каждый преподаватель 
вуза обязательно — ученый, 
и каждый ученый — препо
даватель. Что у нас? Ьолее 
половины ученых страны со 
степенями и званиями рабо
тают в вузах. Вроде это хо
рошо, но характер работы 
(при 900— 1000-часовой на
грузке плюс подготовка к 
занятиям) отвлекает от нау
ки значительное количество 
преподавателей, а возможно 
ли серьезно говорить об 
обучении без науки?

Вызывает тревогу и воз
раст преподавателей. Наив
но рассчитывать, что с 
этим контингентом препода
вателей можно перестроить 
высшую школу. С другой 
стороны, что остается «ста
рым» преподавателям делать 
(пенсия 120—180 руб.), ес
ли в передовых странах — 
пенсия преподавателей рав
на зарплате, а зарплата не 
менее чем на порядок пре
вышает нашу?

Вот такая статистика, ко
торая позволяет сформиро
вать основные задачи выс
шей школы и прогнозиро
вать решения в целом по 
стране. Если поддаться де
магогическому подходу, то 
можно предложить сокра
щение тех самых 18 млн. 
бюрократов, а часть затра
чиваемых на них 30 млрд, 
руб. отдать в высшую шко
лу.

Можно предложить и лик
видацию тех 13% планово
убыточных предприятий (11 
млрд. руб.). Но вузам нуж
ны не только миллиарды — 
нужны здания, приборы, обо
рудование, компьютеры, ма
териалы, книги, учебные и 
научные лаборатории и др. 
Даже при наличии финанси
рования — отсутствуют воз
можности их реализации, ес
ли «вдруг» решаются фи
нансовые и материальные за
дачи, то откуда возьмутся 
специалисты, готовые к эф
фективному использованию 
новой техники? Да и такие 
ли уж эти миллиарды? Если 
в результате ликвидации 
планово-убыточных пред
приятий цифру 11 млрд.

разделить на 1000 (прибли
зительное число вузов в 
стране), то останутся уже 
миллионы, для примера: го
довой бюджет КрПИ немно
го превышает полученную 
арифметическими действия
ми цифру.

Но бюрократов не выго
нишь, планово-убыточные 
предприятия не уберешь, на 
обороне много не сэконо
мишь, а в народное хозяй
ство нужно увеличивать вло
жения. А это значит: в бли
жайшее время ждать увели
чения вложений в высшую 
школу не следует, — нечего 
вкладывать. Где же выход?

Из изложенного ясно, что 
высшую школу надо сокра
щать, не исключен вариант 
ликвидации отдельных вузов. 
Что делать нам, сотрудникам 
и студентам родного КрПИ? 
Ждать, как решат «наверху»? 
А может, надо действовать? 
Действовать! Действовать 
энергично, по-новому, с со
циалистической предприим
чивостью, используя нестан
дартное мышление, которо
го в высшей школе больше, 
чем где либо.

Первое. Заключить мак
симальное количество дого
воров на прямую поставку 
специалистов. При этом сто
имость подготовки специали
ста не должна быть ниже 
10 тыс. руб. (стоимость су
ществующей подготовки в 
институте несколько превы
шает 10 тыс. руб.). Для пес
симистов можно аргументи
ровать цифрами. При вве
дении дополнительных форм 
обучения необходимы до
полнительные «часы», пять 
лет обучения при часовой 
оплате (4 руб. в час) это
4,0 тыс. руб. Увеличение 
дисплейного времени до 
50— 100 час. в год (меньше 
минимального среднемини
стерского) по 5—7 руб. в 
час — это не менее 3,0 тыс. 
руб. Должны быть и другие 
расходы, да еще должна 
быть и прибыль! Так что 
предложенная государством 
«частичная компенсация в 
размере 3,0 тыс. руб. за 
подготовку одного специа
листа» действительно ча
стичная. Установление дого
ворной цены более 10 гыс. 
руб. заставит и предприя
тие, и КрПИ решать вопрос 
качества. Да и количества. 
Институт может прогнози
ровать развитие либо сокра
щение отдельных специаль
ностей. хотя уже сейчас оче
видно, что по институту со
кращение приема необходи
мо экономически; следует
рассмотреть целесообраз
ность обеспечения вечерне
го образования и резкое со
кращение заочного (при су
ществовании экстерната). По 
результатам выполнения до
говоров на прямую постав
ку специалистов можно еже
годно увеличивать началь
ный капитал института на
0.5—0,7 млн. руб.

Второе. Увеличить обьем 
хоздоговорных научно-ис
следовательских и опытно
конструкторских работ, хо
тя бы до обьема госбюджет
ного финансирования дея
тельности института (эта 
цифра вычислялась выше
11— 12 млн. руб),, при этом 
довести ежегодное увеличе
ние оборотного капитала до 
10— 15% от суммы дого
вора Практика работы КрПИ 
в условиях хозрасчета в те
чение 0,5 года показывает, 
что нам навязаны условия
самосжирания, просматрива
ются возможности получе

ния незаработанных денег 
без нарушения существую
щих законов, Нужно так ор
ганизовать деятельность на
уки, чтобы в результате вы
полнения хоздоговорных 
работ начальный капитал 
ежегодно увеличивался на 
1 ,0— 1,2 млн. руб.

Третье. Наладить мелко
серийное и малотоннажное 
производство, производство 
и тиражирование информа
ционной технологии. Эта 
сфера с учетом новизны 
идей должна принести при 
минимальных затратах мак
симальную прибыль, кото
рая превысит поступления 
в начальный (оборотный) ка
питал. получаемые от хоз
договорной деятельности, и 
должна составить 1,2— 1,3 
млн. руб. в год.

Видно, что институт еже
годно мог бы увеличивать 
оборотный капитал на 2- 3 
млн. руб. (это не считая те
кущих затрат, приобретение 
оборудования и ВТ, затрат 
на учебный процесс и эко
номию по госбюджету).

Особо следует отметить 
увеличение госбюджетного 
финансирования науки — 
пока институт располагает 
230 тыс. руб. ( в некоторых 
вузах соотношение хоздого
ворного и госбюджетного 
финансирования 1:0.8). Это 
не только увеличение фи
нансирования, но и призна
ние института как научной 
школы. Судя по указанно! 
сумме, научной школы в 
КрПИ нет, хотя это совсем 
йе так, и это следует дока
зать и научно, и экономиче
ски.

Последнее, четвертое, дей
ствие, которое напрямую не 
имеет отношения к увеличе
нию начального (оборотно
го) капитала, но несоблюде
ние его сделает первые 3 
пункта либо нереализуемыми, 
либо с эффективностью, 
близкой к нулю. Это соблю
дение элементарного челове
ческого требования — спра
ведливости, которая в ин
ституте нарушается по всем 
экономическим вопросам. Ес
ли на одной кафедре на-, 
грузка преподавателя 600 
час. в год, а на другой 1100 
час. — значит вторая кафед
ра недополучает заработан
ное, а в условиях заморожен
ной зарплаты работает а̂ 
первую кафедру Если ка
кая-либо кафедра ежегодно 
получает оборудование, не 
вкладывая заработанное по 
первым трем пунктам, зна
чит. она забирает не свое 
оборудование. Если какая- 
либо кафедра имеет больше 
площадей, чем на другой, — 
не исключен вариант, что 
она использует чужие пло
щади. Администрация ин
ститута не имеет никаких 
рычагов наведения справед
ливости. даже наоборот, от
сутствие критериев справед
ливости позволяет поступать 
по своему личному усмот
рению. А нормальный! чело
век уж так устроен: как
только видит, что его тру
дом явно или неявно поль
зуются без его согласия 
другие — он уменьшает свей 
труд, несмотря на то, что 
сам от этого проигрывает

Все изложенное носит до
статочно общий характер, с 
позиции института. Приме
ли институт предлагаемую 
стратегию — неизвестно. 
Хотя альтернатив не про
сматривается, кроме един
ственной — ничего не ме
нять. в надежде, что такой 
институт, как Красноярский 
политехнический, всегда бу
дет существовать, и госу
дарство не допустит его 
ликвидации.

Хотелось бы изложенную 
ситуацию рассмотреть с по
зиции кафедры, но, видимо, 
целесообразно ее излагать, 
зная реакцию на общие рас
суждения,

Б. СОУСТИН,
зав. кафедрой автоматики
и телемеханики, доктор
технических наук.

ДУМАТЬ О ДНЕ ЗАВТРАШНЕМ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
быть выведено из-под ведом
ственного контроля и суще
ственно увеличено.

Для осуществления конт
роля за окружающей средой 
на современном уровне в 
первую очередь мешает 
громоздкая, ооременитель- 
ная для государства и не
эффективная система ве
домственного контроля. Он 
имеется в Госагропроме, 
Минводхозе, Госкомлесе, 
Мингео, Госкомгидромете, 
Минморфлоте, Минудобре- 
ний. Каждое из этих ве
домств ни за что не хочет 
расставаться с имеющейся 
у них армией специалистов, 
парком технических средств. 
Конкретное и, на наш взгляд, 
вполне приемлемое решение 
высказал председатель
Госкомитета СССН по охра
не природы Ф . Моргунов. 
Комитет выработал предло
жения о создании в стране 
единой информационной си
стемы контроля. Остается 
только ждать, что ответит 
Совмин СССР. У нас прак
тически отсутствует приро
доохранная индустрия. В 
Госкомприроде действует 
лишь один эксперименталь
ный заводик, на котором ра
ботает 120 человек. В 
США в этой области задейст
вовано около 1 млн. чел. 
Надо держать тесную связь 
с профсоюзами, оказывать 
помощь любым экологиче
ским группам, сотрудни
чать в ооласти пропаганды 
экологических знаний.

И последнее. Реальную 
возможность влиять на 
принятие решений в обла
сти природопользования и 
охраны природы обществен
ные организации и объеди
нения могут и должны че
рез своих народных депута
тов. Тем более что у боль
шинства из них вопросы эко
логии являлись важнейшим 
пунктом предвыборной про
граммы. Демократизация на
шего общества напрямую
связана с решением эколо
гических задач.

Специалисты автомобиль
ного транспорта хорошо
знают все факты, которые 
ставятся в вину автомобилю. 
Это сотни миллионов тонн 
вредных веществ, поступа
ющих в атмосферу с выхлоп
ными газами. Активная бо
рьба ведется только с наи
более токсичными компо
нентами по принципу: из
двух зол — меньшее (точ
нее сказать: из двух десят
ков). Много и других про
блем. Но не будем забывать, 
что автомобиль работает на 
нас и без него сегодня не
возможна жизнь ни одного 
региона. Это автомобильный 
транспорт формирует сов
ременный характер рассе
ления людей, делает воз
можным распространение 
дальнего туризма, задает 
тон в сфере обслуживания.
Вот почему идет упорная 
работа многих ученых и спет- 
циалистов над созданием ус
ловий для гармоничного со
существования транспорта и 
экологических систем.

Комплекс направлений, 
по которым идет эта работа, 
включает в себя совершенст
вование структуры автомо
бильного парка, пре суще
ственное развитие в горо
дах малотоксичных видов 
транспорта (метро, скгг.ст- 
ных трамваев), совершен
ствование транспортной се
ти, контроль за техническим 
состоянием автомобилей. 
Все это хорошо известные 
меры, осуществляемые в экс
плуатации транспорта. Но 
есть и технические направ
ления. Время от времени 
появляется в автомобиль
ных странах информа
ция о попытках создать 
«чистый двигатель» — 
то есть такой, который 
удовлетворял бы требовани
ям экологической чистоты 
выхлопных газов. В Европе, 
например, такими поисками 
озабочены все фирмы. Такие

решения диктует экологи
ческая сипуации и прежде 
всего — poor городов, чис
ленность населения в них.

b в 1У68 году в 23
городах население превы
шало миллион человек. Ноет 
городов сопровождается 
развитием в них транспорт
ной сети, автомооильного 
движения. Возникают новые 
проблемы — неооходимость 
расширения проезжей ча
сти улиц, строительства пе
шеходных переходов, тон
нелей и транспортных развя
зок, возникает проблема' га
ражей и автостоянок, стан
ций обслуживания и ремон
та автомооилеи.

Поиски заменителей бен
зина привели к использова
нию в качестве топлива 
сжиженных и сжатых газов, 
что в свою очередь поста
вило новые задачи перед ав
томобилестроителями и пе
ред автотранспортниками. 
Много проблем здесь и са
нитарной службе. I юреход 
части автопарка на дизель
ное топливо, оолее дешевое, 
чем бензин, а также помо
гает снизить уровень загряз
нения атмосферы наиболее 
опасными химическими ве
ществами. Идут поиски и 
других альтернативных ви
дов топлива.

А пока важнейшей мерой 
остается постоянный конт
роль за состоянием автомо- 
оильной техники на авто
мобильном лредприя гии. Это 
дело осложняется нехваткой 
высококачественных и удоб
ных газоанализаторов.

В нашей стране принят 
ряд документов законода
тельного и рекомендательно
го характера, нормирующих 
содержание вредных веществ 
в отработавших газах авто
мобилей в атмосфере. Уста
новлено, что автомобили яв
ляются источником 50 про
центов загрязнения атмос
феры углеводородами, окис
лами азота и Уи процентов 
углерода. Допустимая кон
центрация окиси углерода в 
воздушной среде установле
на у нас 1 мг/м-5 против 10 
мг/м-3 в США. Несмотря на 
более чистый воздух в на
ших городах, на преоблада
ние вещественного транс
порта, экологическая ситу
ация быстро меняется, па
раллельно с ростом автопар
ка.

Усилиями общественности 
и работников автотранспор
та, налаживающих свой ра
бочий контроль за техниче
ским состоянием автомоби
лей, удается добиться ус
пеха. Такая работа ведется 
во всех республиках. Может 
быть, кому-то и не нравит
ся такая активность, но эти 
люди делают сообща нужное 
дело —; они не на словах 
заботятся о чистоте своих 
городов, о выполнении при
нятых постановлений и за
конодательных положений.

В сообщении Госкомстата 
СССР «Об экономическом 
и социальном развитии 
СССР в первом полугоаии 
1986 года» сообщалось в 
октябре 1988 года, что про
веденные природоохранные 
работы позволили сократить 
выброс вредных веществ в 
атмосферу в целом по всем 
предприятиям по сравнению 
с первым полугодием 198? 
года более чем на 1 млн. 
тонн.

Во второй половине, пяти
летки в нашей отрасли ос
тается актуальной задача 
осуществления комплекса 
природоохранных меропри
ятий, улучшения экологи
ческой обстановки в горо
дах и регионах с наиболее 
высоким уровнем загрязне
ния окружающей среды, 
более рационального исполь
зования природных ресур
сов. От этого зависит, 
каким будет наш «собст
венный дом», наш завтраш
ний день

С. КОРНИЛОВ, 
П. СТЕБЛЕЦОВ,

студенты группы АТ17-3.
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ступление первого докладчи
ка, студента I курса 1о‘Ф  
Виктора Лариошкина «На
циональная политика КПСС: 
Iрудности и перспективы ее 
развития» (научный руко
водитель — кандидат исто
рических наук доцент К. П. 
Томкус). В частности, был 
задан вопрос: «Считаете ли 
вы, что современные меж
национальные проблемы 
имеют только экономиче
скую основу и не имеют ре
лигиозных и естественно- 
исторических оснований?» 
Выступавший, успешно от
вечая на вопросы, проде
монстрировал свою эруди
цию, высокий уровень под- 
j говки, четкость позиции. 

В процессе обсуждения до
клада аудитория выразила 
особую озабоченность и

На вопрос: «Нужен ли
Закон о молодежи?» — с. Ру
денко выразила мнение, чю 
он не нужен, так как нель
зя выделять молодежь как 
некую особую социальную 
группу с ин.ересами, от
личными от интересов дру- 
гих социальных групп обще
ства. Это, думается, еще 
раз подтверждает слова 
М. С Горбачева, сказанные 
им на встрече с молодежью 
Москвы и 11одмосковья, что 
молодежь приняла перест
ройку как свое кровное де
ло.

Очень живую реакцию 
выявили выступления сту
дентов II курса АТФ С. 
Корнилова «Автомобиль и 
окружающая среда» (науч
ный руководитель — Г. Н. 
Романюк). студента II кур

ское мышление прежде всего 
хозяйственным руководите
лям, о широкой пропаганде 
среди населения экологи
ческой и правовой грамотно-

«Проблема крупным планом»
С интересом прочитала статью «Проблема круп

ным планом» от 17 мая 1989 г., написанную Ж . 
Васильевой, начальником С К В  «Союз». В статье 
идет разговор о научно-исследовательской работе 
преподавателей со студентами. Я  считаю все же, что 
о серьезных вопросах надо говорить со знанием де
ла, ответственно и серьезно, что совершенно не со
ответствует следующему утверждению. Цитирую: 
«Практически не видно деятельности кафедры об
щественных наук. Многочисленные рефераты, напи
санные по учебной программе, не могут являться 
конкурсными работами...» и т. д.

Директору молодежного центра Васильевой, к со
жалению, неизвестно, что студенты, работающие с 
преподавателями кафедры марксистско-ленинской 
философии, ежегодно принимают участие в студен
ческих научных конференциях, например, в городах 
Таллинне, Новосибирске, Горьком, и являются ди
пломантами этих конференций.

Кафедра марксистско-ленинской философии про
водит ежегодные научные конференции в институте, 
участвует в краевых, всероссийских и всесоюзных 
конкурсах и конференциях по проблемам общест
венных наук.

На кафедре философии давно отказались от прак
тики подачи на конкурс «мертвых» рефератов, к 
оформлению которых предъявляются требования 
как к диссертационной работе. Наши студенты по
сылают тезисы своих докладов и выступают по 
проблемам перед широкой аудиторией. Тезисы их 
выступлений опубликованы в сборниках материалов 
всероссийских и всесоюзных конференций. Об этом 
мы неоднократно давали информацию в газету 
«Политехник».

В  качестве альтернативы на замечание в статье 
«Нет тесной связи с профилирующими кафедрами» 
кафедра философии передала к публикации рефе
рат студентов гр. A T I7-3 Корнилова С. А. и Стеб- 
лецова И. В. «Автомобиль и окружающая среда», 
с которым они выступили на конференции в на
шем институте, тезисы этого реферата отправлены 
в Новосибирск.

В  связи с этим хотелось бы, чтобы информации 
в таком серьезном органе, как газета, были бы 
более объективны. Приглашаем познакомиться с 
работой Б И РС  на кафедру марксистско-ленинской 
философии. Г. РОМАНЮК,

доцент кафедры марксистско-ленинской фи
лософии, ответственная за НИРС.

Самоуправление в КрПИ
— Кто хозяин в институ- участников. Выявились два 

те — коллектив или админи- подхода. Первый: хозяин
страция? института — ректор, ему и

— Кому должна принад- должна принадлежать
лежать власть в институте власть. Второй; хозяин ин- 
— коллективу или админист- ститута коллектив, власть 
рацИИ? должна принадлежать ему.

Эти и другие вопросы бы- Понятно, эго только начало 
ли предметом обсуждения разговора о путях развития 
на методологическом семи- перестройки в вузе. Предсто- 
наре 26 мая. Постановка иг определиться, в каком на
столь серьезных вопросов правлении будет развивать- 
не случайна. По инициативе ся наш институт. Или все 
парткома с ноября прошлого решает и за все отвечает 
года работает группа обще- ректорат, а коллектив высту- 
ствоведов, исследующих про- пает в качестве исполнителя 
блему развития самоуправ- руководящей воли. Или кол- 
ления в нашем институте. лектив КрПИ в целом, кол- 

Известно, что самоуправ- лективы факультетов и ка
ление характеризуется еле- федр получают право рас- 
дующими чертами: само- поряжаться бюджетом ин-
стоятельностью коллективов ститута, оборудованием и 
в решении определенных помещениями, фондом за- 
проблем. выборностью руко- работной платы и т. п., неся 
водителей ' и руководящих при этом всю полноту эко
органов. участием коллек- номической и правовой от- 
тива в выработке управлен- ветственности за результаты 
ческих решений, контроля своей деятельности,
за реализацией принятых Разумеется/здесь указаны 
управленческих решений и крайние полюса проблемы 
за деятельностью выборных управления вузом, на прак- 
руководителей," гласностью, тике возможны разнообраз- 
Можно говорить о несколь- ные промежуточные вари- 
ких моделях самоуправле- анты.
ния -  «Соучастие в управ- м приглашаем ять
лении», «Автономия». Учи- , / в этом обсужРденш
тывая, что самоуправление преподавателей! су-
сегодня развивается внутри й обслуживающий
государственного управления пе Чтобы не повре-
и является результатом £
процесса демократизации, ^  ■ 6ных
важно теоретически и прак- примеров мд знаем д мн0_
тически решить эти две Г  сс п го и в масштабах страны, неглавные проблемы. Перваяа к к стоит торопиться с немед-проблема — демократизация    ,, „  нс- ш с ленным практическим вне-собственности Необходимо „ „ кн . дрением преобразовании,создание экономических. Нужен длительный период
УСЛОВИИ, ПОЗВОЛЯЮЩИХ КОЛ-
лективу реализовать право J  и’ у ны САВИГИ
собственника на часть в п * " ™ ™
средств производства при- ипн,1У п n ° BOflV
надлежащих государству. н° вых мет° дов своеи дея' 
Вторая проблема -  демо- тельнос™- Неподготовленное 
кратизация власти' то есть с03нание способно оттОрг- 
передача государством, в пмн° !!?тТ ’ Не° оходимь|
лице администрации, ректо- ®‘ Ж " ен™ ' ЧТОбЫ “  
ра части своих властных " аиболере ™ а л ь н ы е  фор- 
полномочий коллективу по деяптел£н ' УЧИТЬ1ВЭ'
реализации им права управ- ™  ° с° беннос™  колле,<- 
ления собственностью Во- 1ИВ0В-подразделении, 
просы сложные, принципи- Ю. ТИП/10ФЕЕВ,
альные. научный руководитель ис-

Сбсуждение на методоло- следовательской группы,
гическом семинаре показало доцент кафедры научного
неоднозначность позиции коммунизма.

16 мая в КрПИ состоя
лась научная студенческая 
конференция «Философия 
и современность». Инициа
тором и организатором кон
ференции выступила кафед
ра марксистом - ленинской 
философии под руководст
вом и. о. заведующей ка
федрой доцента Г. Н. Рома
нюк.

ния знаний по обществен
ным наукам для анализа 
и выработки собственной 
современной деятельности, 
позиции. Конференция по
казала, что кафедра, в част
ности, руководители студен
ческих научных докладов 
успешно справились с этой 
задачей.

Среди докладчиков были 
дипломанты Всесоюзной 
научной студенческой кон
ференции «Студент и НТП», 
проходившей в апреле в г. 
Новосибирске — студент II 
курса АТФ Сергей Кинзель 
(доклад «Инженерное твор
чество в эпоху НТР», науч
ный руководитель — канди
дат философских' наук Г. Н. 
Романюк) и студентка II 
курса МТФ Вера Рогожина 
(«К проблеме искусствен
ного интеллекта», научный 
руководитель — кандидат 
философских наук Н. А. Бо- 
роноева).

Большой интерес и мно
го вопросов вызвало вы

звали также доклады сту
дентов II курса ТЭФ  М. Ду
бровской «Социальная спра
ведливость с точки зрения 
молодежи» и Е. Руденко 
«Политические позиции мо
лодежи в период перест
ройки» (научный руководи
тель — старший преподава
тель П. И. Звонарева). Вы
ступавшие исходили из то
го, что в молодежи отража
ются, как в зеркале, проб
лемы и противоречия наше
го общества. В дискуссиях 
высказывались различные 
оценки молодежи, ее отно
шения к перестройке, места 
и роли в происходящих пре
образованиях.

как позитивные, так и нега
тивные последствия этого 
процесса. Д. Буренок в сво
ем выступлении отметил, что 
социальная сущность чело
века играет определяющую 
роль в детерминации его 
биосоциальной природы. 
Однако «снятие» социаль
ным природного не означает 
уменьшения, ослабления или 
исчезновения последнего, 
что было выражено в поле
мике и в докладе В. Рого
жиной.

В выступлениях остальных 
докладчиков затрагивались 
экологические проблемы, 
говорилось о необходимо
сти прививать экологиче-

Следует отметить высо
кий уровень проведения 
конференции, выявившей, что 
наши студенты стали серь
езно задумываться над соци
альными проблемами, кото
рые, может быть, раньше 
их не волновали Высокий 
уровень подготовки докла
дов и уровень активности 
аудитории, дискуссии, воз
никавшие в процессе обсуж
дения, очевидно, вызваны 
реакцией студенчества " на 
происходящие в обществе 
процессы. Думается, что 
желание понять сущность 
перемен, происходящих в 
стране, _ служит стимулом 
изучения общественных дис
циплин. И задача кафедры— 
привить навыки использовз-

тревогу за судьбу русского 
народа, на плечи которого 
легла тяжесть подьема со
циально - экономического 
развития ранее отсталых 
народов. Было выражено 
мнение, что экономическая, 
социально - демографическая 
й национальная политика 
КПСС и Советского государ
ства должна следовать прин
ципам равенства прав и 
реальных возможностей 
для представителей всех на
ций во всех сферах’ мате
риальной и духовной жиз
ни общества.

Широкое обсуждение вы-

са ЭМ Ф  А. Дресвянникова 
«Идея техники в эпоху 
НТР» (научный руководи
тель — ассистент кафедры 
философии Т. Б. Вертун), 
студента II курса ФАВТ Д. 
Буренка: «Отношение био
логического и социального
в природе человека» (науч
ный руководитель — ассис
тент кафедры философии
В М, Кем не в).

Внимание . к названным
проблемам вызвано возрос
шим в эпоху НТР влиянием 
общества на природные про
цессы, в том числе и на при
роду человека, обнаружив

сти; рассматривались, в 
частности, в докладе С. 
Кинзеля причины невоспри
имчивости народного хозяй
ства к нововведениям и т. д.

И в заключение хотелось 
бы выразить пожелание, что
бы к подобным студенческим 
научным конференциям про
являли интерес и присутст
вовали преподаватели тех
нических кафедр, предста
вители партийного, комсо
мольского и профсоюзного 
актива.

Н. БОРСНОЕВА, 
доцент кафедры филосо
фии.
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Шумный успех с его 
традиционными атрибу

тами — цветами, поклон
никами, зрительским
ажиотажем перед каж
дым выступлением, ком
ментариями местной прес
сы — не спешит впере
ди этого оркестра, а с ка
кой-то растерянностью 
наблюдает за музыканта
ми со стороны. Вроде бы 
его и ждут здесь, но две
рей перед ним приветли
во не раскрывают.

ЭС ТРА Д Н Ы Й  оркестр 
Красноярского политехни
ческого института, руко
водимый сейчас много
кратно титулованным Ана
толием Иосифовичем
Стрижевским, имеет свою 
историю. В 1957 году со
стоялся первый концерт 
— и коллектив оркестра 
двинулся по пути профес
сионального совершенст
вования. 32 года сущест
вования оркестра, согла
ситесь, срок немалый. Как 
и всякий значительный 
период, интересен чередо
ванием светлых, и темных 
полос — творческих взле
тов и упадков.

Были в истории этого 
коллектива такие момен
ты, когда компетентные 
комиссии и асы музыки 
оценивали его как про
фессиональный оркестр. 
И это было еще тем бо
лее почетно, что станов
ление коллектива проис
ходило на институтской 
сцене. А  ведь по опыту 
развития художественной 
самодеятельности в вузе 
мы привыкли восприни
мать происходящее на 
институтской сцене, как 
творчество неискушенных 
в искусстве для неиску
шенных в искусстве, то 
есть снисходительно. Но 
выступление оркестра 
превращало актовый зал 
института в концертный 
зал филармонии.

Если бы меня интере
совал хронологический ас
пект истории оркестра, то 
кое-какие годы я обвела

бы темным кружком, как ' водитель Анатолий Стри-
годы творческой немощи, V  . жевский. Он основатель
а кое-какие цифры в хро- A T  I f f  Р Ь Л  | J  I P  I "  оркестра, после 22-летне-
нологической таблице вы- I I  |  8 го отсутствия вновь всту-
черкн.ула бы вообще. Да, V  I  I n i  W  В i  I  L> пил на институтскую сце

ну с намерением создать 
качественный эстрадный 
коллектив из группы му
зыкантов, по недоразуме
нию называющих себя 
оркестром. Непростое это 
дело.

НЕПРОСТО отыскать в 
техническом вузе грамот
ного музыканта. Непро
сто создать из личностей 
музыкантов облик орке
стра. Не говоря уже о

своем — вчерашние и се- зать осевшие в разных том, насколько непросто
годняшние студенты, те, концах страны музыканты нести административные
для кого музыка — увле- прошлых лет из эстрад- функции в окружении
чение, а может быть, и ного оркестра Краснояр- внимательно - бездеятель-
невоплощенное призва- ского политехнического ных институтских иистан- 1
ние. Это Юрий Загород- института. Они берегут ций. Ведь в проблемы
ный (соло-гитара), Дмит- светлую память о годах, может превратиться все:
рий и Олег Горенштейны когда были молоды, го- от возможности пошить
(саксофоны), Олег Шимо- рячи, и дух творчества, костюмы для выступле-
хин (труба), Андрей Мал- подобно свежему ветру, ний до пропаганды заслу-
ков (тромбон), Владимир овевал их головы. Узы зкенного эстрадного кол-
Несов (труба), Андрей творчества не ослабевают лектива хотя бы в преде- ни 0 чем не говорит, и, бежнои эстрады. Разве
Бурцев (ударные), Эду- никогда. Одних они свя- лах института. Действи- как ни странно, далеко можно равнодушно про-
ард Киселев (бас-гитара), зывают с прошлым, дру- тельно, существование не каждый студент поли- слушать, к примеру, «He-
Много лет в оркестре — гих • соединяют в настоя- исполнено парадоксов: ди- технического больше ком- удачное свидание» А.
старший преподаватель щем. И как соединитель- ректор Хабаровского мо- петентен по этому вопро-
кафедры Н ГЧ  Виктор Ки- ное звено, как паромщик, лодежного центра умоля- су.
рович Чистяков, декан движущий паром между ет дирижера привезти ор- Что и говорить, в инсти- 
заочного факультета Вла- двумя берегами — бере- кестр на гастроли к ним туте оркестр находится в
димир Ефимович Авра- гом прошлого и берегом в город — и при этом странном положении. 1ра-
менко. настоящего, берегом лич- руководителям молодеж- диционно принимая уча-

«Мы вышли из оркест- ности и берегом музыки ных организаций Красно- стие во всех крупных
ра», - - так могст ска- — художественный руко- я река название оркестра концертных программах,

проходящих в нашем ин
ституте, и неизменно вы
зывая восторг у цените
лей искусства, в будние 
дни он напоминает Зо
лушку, чей труд значите
лен, но незамечаем (в 
этом отчасти и «Политех
ника» вина). И(ли, может 
быть, сейчас уже время 
такое, и воздавать по 
добрым заслугам не при
нято?

В Р Е П Е Р Т У А Р Е  эст
радного оркестра произ
ведения, которые сущест
вуют вне музыкальных 
мод. Хорошая музыка — 
на все времена, будь то 
джазовая классика, дик
силенды или лучшие об
разцы советской и зару-

Ифасмана, «Хелло, Дол
ли!» Дж. Германа, «Дзкон 
Грей» М. Блантера или 
зке «Мекки-нож» К. Вей
ля — и не притопывать 
HorawiH, и не подпевать 
потихоньку? Интересно, 
что творческая манера ор
кестра завораживающе 
действует даже на фана
тичных почитателей са
мых авангардных музы
кальных направлений. В 
этом можно было еще 
раз убедиться в ходе фе
стиваля «Студенческая 
весна-89», где выступал 
оркестр и где он получил 
не только зрительское 
признание, но и ряд пред- 
ложений на участие в 
концертах.

Так откройте же дверь 
успеху. Что же он стоит 
там — пусть входит.

О. МЯГКОВА.

Редактор 
Л. П. АНТОЛ1/1НОВСКАЯ.

к сожалению, рассыпать
ся и вновь собираться в 
одно целое — судьба 
многих творческих кол
лективов.

В  Т ЕЧ ЕН И Е  последних 
лет состав оркестра су- 
ществено обновился, но 
грань, называемая про
фессионализмом, разуме
ется, отодвинулась. Ныне 
оркестр — это 12-—13 
человек. В  большинстве

ДВЕРЬ
УСПЕХУ

ф  4  стр. ф «ПО ЛИТЕХНИ К»
ллялчвы ея т л я ь т ! г ч в  и  »r шитлигти-щ.

ф  7 июня 1989 г. ф

КРОССМЕНЫ

Н А этот раз денек вы 
дался погожий, солнеч
ный. Потому, наверное, и 
собрались в березовой ро
ще около спортивной ба
зы КрПИ многочисленные 
поклонники и любители 
бега. Ведь здесь 14 мая 
проходил традиционный 
легкоатлетический про
бег, посвященный 44-ле

тию Великой Победы — 
2 'км (девушки) и 3 км 
(юноши).

Первыми стартовали по
бедители прошлого крос
са — студенты радиотех
нического факультета.

...Незаметно пролетели 
минуты, и вот на фини
ше показалась первая 
участница. Ею оказалась

Альбина Аникьева, треть
екурсница радиотехниче
ского факультета. Нача
ло было положено. И вот 
один за другим прибыва
ют спортсмены. Неплохие 
результаты были показа
ны на кроссе не без помо
щи работников обществен
ного питания, которые 
угощали всех желающих 
бесплатным чаем с саха
ром.

Тем временем наибо
лее закаленные и вынос
ливые студенты, старто
вавшие от корпуса «Д» 
на 14 км (юноши) и 6 км 
(девушки), заканчивали 
свой пробег. Победителем 
v юношей стал Александр 
Тимофеев, студент маши
ностроительного факуль
тета (его вы видите на 
снимке). Александр спор
том увлекается с детства, 
занимается лыжами. В 
прошлом году на кроссе - 
занял второе место, а сей
час постарался — и в 
итоге поднялся на выс

шую ступеньку пьедеста
ла.

У . девушек тоже опре
делился лидер. Во второй 
раз Светлана Хаустова 
(А Т Ф ) выигрывает, мара
фонский забег.

По окончании кросса 
жюри во главе с главным 
судьей соревнований А. А. 
Сизых подвело итоги. Ре 
зультаты таковы: среди 
факультетов первое ме
сто занял факультет ав
томатики и вычислитель
ной техники, второе — 
машиностроительный, тре
тье — радиотехнический.

А среди марафонцев 
места распределились сле
дующим образом: второе 
место Сергей Ком юв 
(ЭМ Ф), третье Алек
сандр Марков (Ф А ВТ ). 
Среди девушек второе ме
сто у Татьяны Чаплевой 
(ЭМ Ф ), которая также во 
второй раз занимает при- призеров 14- и 6-километ-
зовое место, третье — у ровых пробегов.
Елены Чавгун (Ф А ВТ ).

После подведения ито
гов прошло награждение

О. КУЛАКОВА, 
студентка КГУ. 

Фото М. ПЕТРОВОЙ.

НА ХМЕЛЬНУЮ

ГОЛОВУ
За четыре месяца те

кущего года студентами 
и сотрудниками института 
допущено 11 правонару
шений, связанных с упот
реблением спиртных на
питков (за этот же пе
риод 1988 года! — 18), 
в том числе студенты Е. 
Федоряк, Д. Салтыков, А. 
Сверчков, М. Копленко и 
три работника института: 
К. Т. Собакарев,. электрик,
Н. С. Михайлинский, сле
сарь, В. С. Гвоздиков, за
ведующий лабораторией 
ТиКМС, «посетили» мед
вытрезвитель. Все четыре 
студента отчислены из 
института, Михайлинский 
и Гвоздиков уволены, а 
Собакарев решением: кол
лектива лишен премиаль
ных надбавок.

Наиболее тревожное 
положение вызывает со
стояние антиалкогольной 
пропаганды и профилак
тики на автотранспортном 
факультете, *где за четы
ре месяца на пятерых сту
дентов получены пред
ставления за подобные 
правонарушения. Все эти 
студенты отчислены.

Однако главная задача 
любого коллектива — не 
допустить правонаруше
ний, а не сечь голову 
после свершившегося фак
та, о чем следует напом
нить руководителям дека
ната и общественных ор
ганизаций факультета.

Д. КРИ ВО Л УЦ КИ И .


